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张艺谋一手成就了巩俐，
当然不可能到头来让她成不
了一个“好演员”：大凡提前
看过《归来》的人，都觉得
巩俐把冯婉瑜演活了，登上
了她职业生涯的顶峰。巩俐
自己也觉得，这回“我算是
一个好演员”！

有人说，巩俐是“第五
代导演的缪斯女神”，但实际
情况是只有张艺谋能把巩俐
拍出真正的女神范儿。在携
手合作了《红高梁》之后，

张艺谋和巩俐的名字总是写
在一起，他们合作的电影无
一失手，部部赢得国际性赞
誉。当时圈内朋友都打趣：“不
只是张艺谋成就了巩俐，是
张艺谋电影也少不了巩俐！”

在拍摄《归来》的前前
后后，正是张艺谋身边人事
发生改变之时，很多人都认
为“与老友分手”、“超生”
等事件，会对张艺谋拍片有
影响，但巩俐肯定地说：“我
完全没有感觉到这些对他的

影响，现场他没有任何的急
躁或者不高兴。”

与张艺谋一起合作的助
理们则感叹：“张导在现场
基本不给巩俐说戏，只是看
她演完后说‘多一点、少一
点’，但巩俐就能懂张艺谋要
什么。”难怪片场的人会觉得
张艺谋在现场是苦大仇深的
严肃型，但巩俐却觉得他很
亲和、很舒服，因为“他在
现场从不发脾气”！

巩俐有多懂张艺谋，真

的可能就是一个眼神和动作。
只可惜当年在电影《摇啊摇，
摇到外婆桥》之后，共处 8
年的两人突然分手，当时让
两人的影迷很是伤心。10 年
之后，两人再度合作《满城
尽带黄金甲》，当时张艺谋在
开机仪式上说，早在 20 年前，
他俩就在长城上许过愿，他
要让巩俐在大银幕上当一回
女王。此时，我们才知道他
俩虽未能长相厮守，却从没

“相忘于江湖”。

蒋勤勤凭《一号目标》
正式复出

今日女报 / 凤网讯（记者 陈寒冰）由陈
国富策划监制，蒋勤勤、刘小锋、孙茜等主
演的谍战大片《一号目标》将于 5月23日上
映。结婚生子后很少露面的蒋勤勤凭借此片
正式复出，与“槿汐姑姑”孙茜上演诸多精
彩对手戏。

《一号目标》是蒋勤勤婚后复出的首部
谍战电影，她在片中饰演特工吕一然一角，
被称之为：“斗得过男人、玩得了手段、耍
得了阴谋的人物，是对脑力和体力的极大挑
战。”蒋勤勤调侃道，“在电影里，我是一个
特工，任务是 24 小时监视目标。‘特工’听
起来挺唬人的，但每天都得呆在阴暗的小房
间里，这样的角色生活就像老鼠一样。”

说到接下这部戏的缘由，蒋勤勤说她一
直在等这样一个角色：“我一直在等一个我
喜欢的角色，不是为了满足别人，而是娱乐
自己。吕一然她让我很有共鸣，平静的表面
掩藏不住内心的波涛汹涌，她丰满、立体、
有自己的精神世界。我希望大家会喜欢她，
也希望我的塑造能令大家满意。”

■影视空间

“你确定让我演吗？这个
角色特别难演，演不好的话，
可能就会演成‘四不像’。”提
起张艺谋向自己发出演出邀约，
巩俐曾也很疑惑。但张艺谋肯
定告诉她：“只有你演，你就
准备吧！”

《归来》改编自严歌苓的
小说《陆犯焉识》，讲述了一个
等待的女人和一个归来的男人
的故事。5月5日，《归来》在
长沙万达影城举行了提前看片
会，在今日女报 /凤网的推介下，
部分读者提前看到了巩俐饰演
的角色冯婉瑜。这位患有失忆

症，但仍对丈夫满怀深情的女
子，是剧中哭戏最多的人物。

“我真的是被巩俐打动得
哭了！”走出影厅，读者王海
燕告诉记者，和她坐一排的
几个观众，看到巩俐大段的哭
戏，整包的纸巾都被她们用完
了。

“我在第一时间就想到了
巩俐，不做第二考虑！”以往
张艺谋并不爱谈巩俐，这次作
品完成后，出言谨慎的他不惜
溢美之词：“她现在更成熟了，
可能经过生活的历练以后，我
觉得她现在是一个演员最好的

时期，也就是俗话讲的炉火纯
青吧，张弛有度，收放自如，
她基本到了这个阶段了。这是
很难做到的。你让演员做到收
放自如，很难。”

在《归来》里，冯婉瑜因
是失忆症患者，很多时候没有
台词，只能用眼神和表演来诠
释。巩俐透露，张艺谋给的剧
本没有太多东西，“只有一些
分镜头给我们提示，他的戏需
要演员理解后再度发挥”。所
以，巩俐觉得这是导演和演员
之间相互成全的一个过程。正
因为巩俐对张艺谋的了解，她

在现场的演出几度让导演及工
作人员流泪。

张艺谋则感叹：“和巩俐
的合作，我也受益匪浅！”其实，
为了这个角色，巩俐特意去老
人院呆了一个多月，就是为了
把张艺谋眼里的失忆症老人真
实表现。

7 年后再与张艺谋合作，
巩俐说“张艺谋没怎么变”，还
是一如既往地执著、一如既往
地苛求细节；唯一的变化，是

“他更成熟、更稳重了”。再合
作完这部电影，巩俐觉得“这
部电影代表，他还是张艺谋”。

从巩俐到章子怡、周冬雨
以及这次《归来》的小主演张
慧雯，这些女演员因主演张艺
谋导演的电影，被影迷称为“谋
女郎”。但很多人都说，无论
是多少届“谋女郎”，这些姑
娘身上总是有巩俐的影子。

“我每次选主角时，也就
是你们说的‘谋女郎’，都是
根据剧情需要定人选，电影需

要什么样的角色就选什么样的
演员。”张艺谋坦言道，大家
都说我选“谋女郎”都是大额头、
大眼睛，但他说其实真没有统
一标准。张艺谋透露，当初之
所以选中张慧雯做新“谋女郎”，
是因为“她那个眼睛很大很亮，
有一种锐气铿锵的红卫兵小将
的神气目光，这正是我所需要
的。随着人物命运的发展，我

要求丹丹的目光中包含恍惚和
忧郁，这对于一个新人来说很
难，但她做到了，非常不错”。
虽张艺谋说选新“谋女郎”没
固定情结，但巩俐坦承，面对
张慧雯感觉似曾相识：“虽然
我们俩在戏里合作并不多，但
在她身上看到我当年的影子。”

此次《归来》片方，在巩
俐与陈道明海报之外，特意为

张慧雯制作了一款海报，那清
纯的模样里确实可以看到当年
巩俐的身影。虽然相像，但巩
俐却打趣：“她会跳舞，但我
不会，她很强！”

《归来》，确实是张艺谋与
巩俐合作的归来。虽试映后褒
贬不一，但因张艺谋和首任“谋
女郎”到晚年还能携手归来，
这部电影就一定很有看点了。

《激浪青春》
让吴宇森4 年磨一剑

今日女报 / 凤网讯（通讯员 王静）由吴
宇森监制，陈乔恩领衔主演，黄晓明特别出
演的青春爱情电影《激浪青春》，已经正式
定档 6月全国上映。《激浪青春》一再延长
制作时间，最终制作周期耗时4 年。

吴宇森此次揭掉自身“暴力美学”的个
人标签，首次监制青春爱情电影，对题材的
颠覆选择可谓跌破大多数观众的眼镜。吴宇
森说：“心中一直有拍摄一部校园爱情电影
的想法。”看来，此次吴导鼎力促成《激浪青
春》的诞生，虽是意料之外，也算是情理之中、
水到渠成的事了。

此次监制《激浪青春》，制作流程上延
续了《赤壁》的一些成功经验，并严格按照
好莱坞的工业化流程。看来在吴宇森导演的
坐镇下，《激浪青春》将会远离大多数青春
电影的“幼稚病”。

《来吧孩子》血腥镜头惹争议
今日女报 / 凤网讯（通讯员 刘芳）5月9日，

国内首档大型观察真人秀《来吧孩子》在深
圳卫视“呱呱坠地”。节目对三名普通产妇从
待产到生孩子进行了全景式的呈现。但作为
产房实录的真人秀，《来吧孩子》过分渲染痛
苦和部分血腥的镜头也遭到了不少质疑。

关于节目尺度，在节目尚未开播之时就
已经被媒体报道得沸沸扬扬，《来吧孩子》
为什么要把这些镜头或者画面保留，在易骅
看来，这是为尽可能还原真实：“第一，我
们没有暴露特别的画面；第二，我们所有的
尺度都是经过严格审核的。”易骅如是透露。
但从首期节目来看，《来吧孩子》似乎有点用
力过猛了。

今日女
报 / 凤网记者 陈寒冰
5 月 16 日， 张艺谋的第 20

部作品《归来》即将上映，巩俐再次出
任女主角。这是巩俐的归来，也是张艺谋

与巩俐合作的归来。
张艺谋和巩俐每次合作，那堆陈芝麻烂谷

子的过往总会被翻出来。从《红高粱》到《归来》
的 27 年，从戏内到戏外，“张巩”的关系剪不
断理还乱。很多人奇怪，分分合合多年之后，

张艺谋怎么又会搭上巩俐？在《归来》连
轴见面会之后，张艺谋和巩俐向我们

悄悄道出了两人一起“归来”
的前前后后……

分手多年又携手，
张艺谋为何带巩俐“            ”归来

27年银幕情仇，从未“相忘于江湖”

为张艺谋，巩俐呆在老人院一个多月

无论哪一个“谋女郎”，都有巩俐影子？


